

Deuxième domaine abordé :
Orienter le désir pour de saines
relations homme – femme

Matthieu 5, 27-32

Topo 6

Les domaines de base abordés par Jésus (Matthieu 5)

1. Les **relations**, priorité à la réconciliation (Mt 5, 21-26)
2. Les rapports **hommes-femmes** (vv.27-32)
3. Le bon usage des **paroles**
4. Faire face à la **méchanceté** puis même aux ennemis

**Un but : POUR GAGNER L'AUTRE ET LES RELATIONS ! BASE
D'UNE SOCIETE OÙ IL FAIT BON VIVRE, « guérie », le Règne de
Dieu.**

Jésus aborde d'abord le domaine général de la relation homme femme, et du désir.

Il cite Exode 20, 14

- « *Tu ne commettras pas d'adultère !* »
= 7e commandement (Dt 22:9-23:15).

• MAIS PAS QUITTE POUR AUTANT!
La bonne attitude va plus loin !
 - Jésus le renforce par le 10e commandement, car à la racine il y a la convoitise du cœur (Ex 20, 17/Dt 25:11-15). Il s'agit d'honorer son prochain.
 - N'empêche pas d'être sensible au charme lié à l'autre sexe... Mais comme dans toute bonne chose, la perversion du meilleur est le pire... Forces incroyable de la sexualité...

Un message impératif de Jésus : prends au sérieux ce qui se passe en toi ! (ta perception, ton mental)



CONSEILS PRATIQUES (V. 29-30)

Pour Jésus, nous ne sommes pas impuissants devant la potentielle force de destruction (conséquences lourdes)

- 10^e commandement : la **convoitise**, c'est lorsque le désir légitime s'installe et nous détermine. Intérieur.

Jésus évoque deux organes : « **L'oeil, la main** » = il est donc possible d'éduquer la manière de voir (œil) et d'agir (main). Mais personnel («ton»).

... et deux actions : « **arracher/jeter loin** » = appel à une mobilisation et à des actes. Veillez fermement à l'intérieur, prenez-vous en main pour les influences – distanciation images et littérature et lieux (ex.oisiveté et l'excitation de la sensualité), avant les habitudes... Cf. société axée sur la séduction et l'épanouissement de soi personnellement. Or ici, un vivre ensemble, le Règne de Dieu.

Actions sérieuses à mener

- Etre lucide sur ce qui nous détermine, aussi nos fantasmes. A défaut savoir se confier à quelqu'un du même sexe pour demander l'aide du Seigneur.
- Savoir faire la différence entre le désir (bonne, action de grâce) et la convoitise (ce qui nous détermine et est néfaste à une relation de qualité)
- Ne pas s'exposer inutilement à ce qui met la relation de couple en péril. Radical (revues, images, limitation aux accès de sites pornographiques ou de sollicitation à l'infidélité). S'occuper sainement, avoir des amis hommes et femmes respectueux de ces valeurs.
- Développer la tendresse et l'estime réciproque dans le cadre du couple et de la famille, même si chaque couple est un bricolage extraordinaire. Savoir attendre.

Deuxième domaine de lucidité en matière de relations hommes-femmes

Matthieu 5v. 31-32

31 « D'autre part il a été dit : Si quelqu'un répudie sa femme, qu'il lui remette un certificat de répudiation. 32 Et moi, je vous dis : quiconque répudie sa femme – sauf en cas d'union illégale – la pousse à l'adultère ; et si quelqu'un épouse une répudiée, il est adultère ».

UN AJOUT: LA LOI SUR LE DIVORCE, UN DROIT ? (5,31-32)

- Dt. 24, 1s (rappel de clause?)
- Normalement une mesure de protection – affectif, aussi économique - pour les épouses (et les enfants) ? Devant machisme.
- Ex. + Pas permis de reprendre après un remariage
- Femme/homme = pas objet sexuel livré ! Plus noble... ! Sexualité dans le cadre d'une alliance.
- S'adresse ici essentiellement à l'égoïsme masculin. Aujourd'hui en Occident, majorité demande de femme pour le divorce... Malaise profond dans les unions.. Non pas dans l'idéal, mais dans la réalité. Dégâts considérables.

Jésus revient « au commencement », l'attachement : le non abandon de la femme avec laquelle je m'étais uni pour la première fois (la satisfaction des désirs dans ce cadre là exclusivement et dans le respect mutuel est à développer).

- Rompre ce cadre, c'est violer la justice – violer l'intention de Dieu. Pas attendre que les choses s'enveniment, prendre soin les uns des autres.

-Cette loi « naturelle » de l'attachement entre les partenaires d'un couple ne peut être violée impunément...

**Si cela n'est pas fait=> recherche cette satisfaction chez les femmes/maris
« abandonné(e)s » (émotionnellement et dans ce temps aussi économiquement) - un désordre qui entraîne des chutes en séries, parfois même de civilisations entières. Retour aux principes divins!**

POUR UNE SOCIÉTÉ OÙ IL FAIT BON VIVRE ENSEMBLE ?

La loi avec une exception ? : « sauf en cas de *porneïa*»

- Difficulté : une clause d'exception ? de Matthieu, qui « autoriserait » le divorce ? Note : pas présente en Lc 16,18 et Mc 10, 11!
- Sens de *Porneïa* ? Différentes interprétations avancées : = cas d'infidélité, conduite sexuelle déréglée, consanguinité (Lv 18,6ss), ou, + dure = cas de prostitution, ou volonté d'abandon (de son épouse) pour vivre avec qqu'un d'autre (cf. convoitise cherchant une excuse) ?
- Au temps de Jésus, les rabbins, deux écoles également : stricte: si adultère (cause grave, Shammaï)
 - Ou lâche: une quelconque raison (Hillel) et Jésus en avance à notre sens une autre un peu dictée par le contexte...

La leçon de Jésus

- Léon Tolstoï, philologue et romancier connu, a traduit « outre le fait de libertinage (entendre du mari qui cherche à se lier à une autre femme) », il l'expose au remariage ».
- « l'expose à devenir adultère » = résultat du divorce illégitime... et cycle infernal se poursuit.
- Compréhension classique: « sauf en cas de prostitution » (de l'épouse). Ici une autre lecture...
- Paul: indissolubilité du lien conjugal sauf en cas de décès (Rm 7,2s; 1 Co 7, 39), ou de la « désertion malicieuse » du conjoint non-croyant (1 Co 7, 15).
- Il faut bâtir sur de la lucidité, l'amour de ce que Dieu veut, mais aussi sur la possibilité de la repentance et d'un nouveau départ pour vivre ce cadeau de Dieu qu'est la relation homme-femme.

Ce que nous retenons pour cette justice qui va plus loin, sel et lumière

- Le fondement = «au commencement» Mt 19:1-9. La raison de la législation du divorce = '*la dureté du cœur*'. Mais chez Jésus il n'y a pas d'autorisation juridique du divorce, c'est le cœur, l'intention qu'il veut toucher pour mettre sel et lumière dans ce domaine.
- Le rapport sexuel est à vivre et à développer dans le cadre d'une union conjugale. Il est pour la communion, le plaisir, l'amour et la procréation.
- Nous sommes faits pour la communion et l'intimité, avec ou sans relation de couple et tout ne passe pas par des relations sexuelles.
- Prenons soin de ce qui se passe en nous et de ce que nous laissons nous déterminer, appel à des attitudes radicales en la matière.
- Avons-nous des amis des deux sexes pour y développer des amitiés saines?